

## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menerapkan analisis regresi data panel dinamis dengan pendekatan *Arellano-Bond Generalized Method of Moments* (GMM) untuk memodelkan kinerja perdagangan consumer goods Indonesia terhadap 43 negara mitra dagangnya dengan mengadopsi gravity model. Data dalam penelitian ini diperoleh dari *World Bank*, *International Monetary Fund*, *World Government Indeks* dan *FTA Center* pada tahun 2010-2021 melingkupi variabel GDP perkapita, populasi penduduk, kualitas *financial development*, kualitas kinerja pemerintah dan *free trade agreements*. Melalui penelitian ini, pemerintah beserta para pelaku bisnis diharapkan mengetahui kinerja perdagangan yang didasarkan aspek *economic size*, *financial development* dan kelembagaan agar mampu mengambil kebijakan sesuai hasil temuan. Model dalam penelitian ini telah memenuhi uji autokorelasi (*Arellano-Bond test*), uji heteroskedastisitas (*Sargan J test*), uji multikolinieritas dan uji ketidakhiasan. Terdapat beberapa hasil uji t yang menunjukkan tidak adanya pengaruh signifikan antara lain, kualitas kelembagaan dan *financial development* negara mitra ( $GOV_j$ ,  $FD_j$ ) terhadap kinerja ekspor consumer goods Indonesia ( $EXCG_{ij}$ ). Namun, pengaruh signifikan negatif ditunjukkan variabel populasi penduduk Indonesia ( $POP_i$ ) terhadap  $EXCG_{ij}$ . Demikian pula, *free trade agreements* (FTA) juga berpengaruh negatif terhadap  $EXCG_{ij}$ . Sedangkan, variabel lainnya menunjukkan pengaruh positif yang menunjukkan adanya hubungan perdagangan saling membutuhkan dan mendukung satu sama lain antara Indonesia dengan 43 negara mitranya.

**Kata Kunci:** ekspor, *economic size*, *financial development*, kelembagaan, FTA.

## KATA PENGANTAR

Segala puja dan puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT karena atas berkat dan rahmat yang telah diberikan oleh-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan Tesis dengan judul “Analisis Pengaruh *Economic Size, Financial Development* Dan Kelembagaan Terhadap Perdagangan *Consumer Goods* Indonesia Periode 2010-2021”, sebagai salah satu persyaratan yang wajib dipenuhi oleh mahasiswa Universitas Diponegoro guna memperoleh gelar Magister Ekonomi. Penulis menyampaikan terimakasih yang sebesar-besarnya terhadap berbagai kalangan serta pihak yang telah memberikan dorongan dalam menyusun penulisan thesis ini, antara lain:

1. Kedua orang tua (Triwardaya & Dallis Rahayu), adik kandung saya (Cornelia Gifty Wardoyo), serta seluruh keluarga terdekat yang selalu memberikan kekuatan dan dorongan dalam menjalankan Tesis, sehingga penulis mendapatkan suatu motivasi dalam hidupnya.
2. Bapak Dr. Agr. Deden Dinar Iskandar S.E., M.A, selaku dosen pembimbing yang selalu memberikan bimbingan dalam penulisan Tesis, sehingga dalam proses penulisan Tesis dapat berlangsung secara baik dan benar.
3. Seluruh dosen Universitas Diponegoro, terimakasih atas segala ilmu yang telah diberikan selama proses belajar mengajar saat sedang berlangsung dalam perkuliahan.
4. Orang tercinta yang selalu meluangkan waktu dan memberikan dorongan, serta memberikan semangat pada saat proses penulisan Tesis sedang berlangsung.
5. Sahabat dan teman-teman yang selalu memberikan informasi terbaik serta memberikan pengarahan dalam penulisan Tesis, dan tak lupa juga selalu memberikan nasihat-nasihat kepada penulis, sehingga penulis terdorong untuk cepat menyelesaikan penulisan Tesis.

6. Seluruh pihak dan kalangan yang telah banyak membantu dalam penulisan Tesis ini, tidak dapat penulis sebutkan satu per satu, penulis mengucapkan banyak terimakasih, berkat bantuan dan dorongan dari seluruh pihak, penulis dapat menyelesaikan tesis ini hingga mendapatkan gelar Magister Ekonomi.

Akhir kata penulis ucapkan terimakasih, semoga Tesis ini dapat berguna bagi kita semua, dan memberikan banyak manfaat bagi setiap orang yang membutuhkan ilmu pengetahuan serta bahan-bahan informasi.